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РОССИЙСКИЙ ГОРОД НА ПЕРЕПУТЬЕ: 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

РОССИЙСКИЙ ГОРОД НА ПЕРЕПУТЬЕ: 
CАНКТ-ПЕТЕРБУРГ* 

ЕСЛИ БЫ ВСЯ РОССИЯ ЖИЛА СЕГОДНЯ, 
КАК САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, СТРАНА БЫЛА БЫ НА ДРУГОМ 

ЭТАПЕ РАЗВИТИЯ... 

Интервью с Анатолием Собчаком, мэром города**. 

- Нет ли в вашей оценке ситуации большой доли преувеличения? На чем осно- 
ван ваш оптимизм? 

- Нет, я не преувеличиваю. Наш город и в политическом, и в экономи- 
ческом отношении - один из самых спокойных мест в России. Вот уже почти три 
года не бастуем. Те или иные политические акции ни разу не приводили к столкно- 
вению с милицией или к иным эксцессам. В городе представлен весь политический 
спектр страны, и никому не возбраняется высказывать свои взгляды на митингах, 
демонстрациях, в пикетах. 

Есть и определенные экономические результаты, которые могут характери- 
зоваться как серьезные достижения. Прежде всего - уровень безработицы. За год он 
составил 1,5 процента - самый низкий в России. Хотя по всем расчетам специалис- 
тов у нас должна быть высокая безработица: ведь город буквально нашпигован 
предприятиями ВПК, на которых занято почти полтора миллиона человек. На 
протяжении последних лет число безработных не растет, но колеблется в пределах 
35-45 тысяч человек. 

- Каким образом городским властям удается противостоять наступающей 
безработице? 

- Создана система обеспечения занятости и переподготовки кадров, 
признанная в России образцовой. Ее отдельные элементы внедряются в других ре- 
гионах. Еженедельно проходят ярмарки вакансий, работает молодежная биржа 
труда. Мы стремимся не допустить остановки предприятий, оказываем им помощь 
безвозмездными беспроцентными кредитами для выплаты зарплаты. Предприятия, 
у которых есть проблемы с конверсией, получают помощь в создании различных 
производств, приоритетную поддержку и налоговые льготы получают проекты, 
предусматривающие организацию новых рабочих мест. В прошлом году при том, 
что на учете стояло 40 тысяч безработных, удалось трудоустроить 100 тысяч чело- 
век. Таким образом не происходит реального роста безработицы. 

- Можно ли говорить о том, что в Санкт-Петербурге сегодня остановлено 
падение производства? 

- Спад продолжается только на предприятиях ВПК... Но и здесь проявля- 
ются обнадеживающие тенденции. Недавно я побывал на предприятиях холдинго- 
вой    компании    "Ленинец",    которая    объединяет    38    заводов,    научно- 

* Раздел подготовлен при участии Протасенко Т.З. 
** Интервью опубликовано в газете "Российские вести" (15 февраля 1995 г.). 
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исследовательских институтов, конструкторских бюро. Здесь производство не со- 
кратилось ни на один процент. Наоборот, выросло, полностью сохранился научно- 
технический и производственный потенциал, высококвалифицированный коллек- 
тив. Разработчики сложнейших авиакосмических радиоэлектронных систем осу- 
ществляют сегодня целый ряд конверсионных программ. Разработан, например, 
уникальный проект гиперзвукового летательного аппарата, способного преодоле- 
вать пространство со скоростью до 15 тысяч километров в час. Суперсамолет 
"Аякс" сможет за час перебросить пассажиров и грузы из Санкт-Петербурга в Нью- 
Йорк. Вокруг недавно сверхсекретного предприятия ВПК объединилась финансо- 
вая группа со своим банком, развитой системой транспортных и торговых пред- 
приятий. Сейчас она выступает инициатором создания на территории Петербурга 
крупнейшего оптового рынка, который сулит принести сотни миллиардов рублей 
дохода. 

Начался рост производства и увеличиваются объемы выпуска продукции в 
легкой промышленности, на предприятиях переработки сельхозсырья, в хлебопе- 
карной, мясомолочной и других отраслях пищевой промышленности. Кроме того, 
активно действуют 8,5 тысяч совместных предприятий, обеспечивающих горожан 
работой и необходимой продукцией. Почти вдвое увеличился за год оборот в тор- 
говле. Во многом это объясняется использованием выгодного географического по- 
ложения города. Сейчас через Санкт-Петербург идет 31 процент российского им- 
порта. 

- Сегодня многие политики и экономисты с сожалением констатируют, что 
минувший год мог бы действительно стать началом стабилизации, если бы не об- 
вальное падение курса национальной валюты в октябре и кризис на Кавказе. 

- И те, и другие события вызваны, на мой взгляд, искусственно. Конечно 
же, они замедляют эту тенденцию, усложняют и без того трудную дорогу к стаби- 
лизации, к нормальной и спокойной жизни. Сегодня имидж России в мире и наши 
собственные представления и самих себе под влиянием происходящего на Кавказе 
настолько меняются, и потребуется много времени для того, чтобы восстановить 
веру в нормальную рыночную экономику. Военные действия в Чечне, несомненно, 
нанесли очень сильный удар по процессам экономической и политической стабили- 
зации в России. 


